

"Valdivia Destaca" premia categoría "Ciudad Sustentable": estos son los tres nominados

En el marco del aniversario 474 de la ciudad, el municipio lanzó la quinta versión del reconocimiento que distingue a iniciativas locales, incluyendo al Centro de Humedales Río Cruces, el Festival de las Plantas y el Bosque Humedal Angachilla, cuyos aportes fortalecen la conservación y el desarrollo sostenible en la capital regional con foco en humedales y educación ambiental.



Bardhy López F.

En el marco del aniversario 474 de la ciudad de Valdivia, celebrado el lunes 9 de febrero en el Parque Saval, la Municipalidad anunció la apertura de postulaciones y votaciones para la quinta versión de "Valdivia Destaca", programa que ha reconocido a cerca de 130 vecinos, vecinas y organizaciones por su contribución al desarrollo y bienestar comunal.

La iniciativa contempla siete categorías y se sustenta en un mecanismo participativo: son los propios habitantes quienes votan por sus nominados favoritos a través del sitio web oficial del municipio (www.munivaldivia.cl). El plazo se extiende hasta este lunes 16 de febrero a las 23:59 horas.

Entre las categorías destaca "Ciudad Sustentable", que reconoce a personas y organizaciones por su aporte en materia medioambiental y desarrollo sostenible en la capital regional. En esta versión, las entidades nominadas son el Festival de las Plantas, el Bosque Humedal Angachilla y el Centro de Humedales Río Cruces.

CENTRO DE HUMEDALES RÍO CRUCES (CEHUM)

El Centro de Humedales Río Cruces (CEHUM), dependiente de la Universidad Austral de Chile, es un centro integral dedicado a la conservación, investigación y educación en torno a los humedales. Su trabajo articula ciencia, gestión y vinculación social con el objetivo de fortalecer la protección de estos ecosistemas estratégicos, según señala Ignacio Rodríguez, director ejecutivo del centro.

El CEHUM surge a partir de una instancia inédita en Chile: el Consejo Científico Social creado tras el fallo del Primer Juzgado Civil de Valdivia, el 27 de julio de 2013, en la causa impulsada por el Estado de Chile contra la empresa Arauco S.A., destinada a orientar las medidas de restauración del Humedal del Río Cruces, incluyendo el Sitio Ramsar Santuario de la Naturaleza y sus ríos tributarios.

Bajo el amparo institucional de la Universidad Austral de Chile, el centro se constituyó como una entidad autónoma y descentralizada. Su estructura contempla tres cámaras –social, económica y científica– y un directorio integrado por representantes



Ignacio Rodríguez, CEHUM.



Comité Bosque Humedal Angachilla.



Verónica Rojas, Festival de las Plantas.

del Gobierno Regional de Los Ríos (Seremi de Medio Ambiente y Seremi de Agricultura), de la universidad, de los municipios de Valdivia y Mariquina, y de las respectivas cámaras.

Su misión es consolidarse como institución de referencia nacional e internacional en restauración y conservación de humedales, aportando a la generación de conocimiento y a la gestión sustentable del Humedal del Río Cruces.

FESTIVAL DE LAS PLANTAS

La segunda nominación corresponde al Festival de las Plantas, una iniciativa socioambiental y cultural orientada a visibilizar y poner en valor la riqueza del reino vegetal, promoviendo la educación ambiental y la conciencia ecológica mediante actividades comunitarias abiertas.

En su tercera versión, realizada a fines de 2025, el festival centró su trabajo en la revitalización del Parque Vergara Dávila de Niebla, incorporando acciones de restauración ecológica, instalación de señalética y educativa y talleres de artes y oficios vinculados al ecosistema local.

"El Festival busca revalorizar a las plantas, darlas a conocer y explorar sus múltiples usos, rescatando tanto los saberes ancestrales como los contemporáneos que incentivan su cuidado y protección", señaló Verónica Rojas, integrante del equipo coordinador.

El Festival es organizado por la Agrupación de Promotores del Desarrollo Social y Ambiental (PRODESAM), Creadoras Selváticas de Monte y Mar y Kasa Wenuleufu. Cuenta con financiamiento del Gobierno Regional de Los Ríos y el Consejo Regional, del programa Puntos de Cultura Comunitaria de la Seremi de las Culturas,

las Artes y el Patrimonio de la Región de Los Ríos, además del apoyo municipal y de emprendedores locales participantes en la Feria de Artes y Oficios.

BOSQUE HUMEDAL ANGACHILLA

El tercer nominado es el Comité Bosque Humedal Angachilla, una iniciativa comunitaria enfocada en la defensa, protección y puesta en valor del Santuario de la Naturaleza Humedal Angachilla en la capital de la Región de Los Ríos.

El comité está integrado por vecinas y vecinos de Villa Galilea, quienes durante más de seis años han desarrollado labores sostenidas de limpieza por sectores, promoción del uso responsable del espacio, instalación de infraestructura menor y acciones de educación ambiental. Este trabajo ha fortalecido el vínculo comunitario con el humedal y ha contribuido a su conservación.

El santuario, declarado área protegida en 2021/2022, abarca 2.025,7 hectáreas y resguarda ecosistemas de alto valor ecológico, como totorales y bosques ribereños. Alberga más de 70 especies de aves –entre ellas el cisne de cuello negro– además de fauna nativa como el huillín y el zorro chilote, junto a flora característica del bosque valdiviano, como arrayanes y canelos.

Según explican las representantes del comité, el humedal cumple un rol relevante como conector ecológico y cultural.

Con estas tres nominaciones en la categoría "Ciudad Sustentable", la quinta edición de "Valdivia Destaca" pone en relieve iniciativas científicas, comunitarias y culturales que abordan la conservación de humedales, la restauración ecológica y la educación ambiental como ejes estratégicos para el desarrollo local. ●

